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Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Чем дальше события
19 декабря, тем внуши�
тельнее цифра постра�
давших в стычках с де�
монстрантами стра�
жей правопорядка. Те�
перь уже представители
министерства внутрен�
них дел утверждают,
что в столкновениях
после выборов милицио�
неров пострадало в 10
раз больше, чем демон�
странтов.

Вечером 31 января в
эфире телеканала ОНТ пер�
вый заместитель начальни�
ка управления охраны пра�
вопорядка МВД Беларуси
Александр Барсуков зая�
вил, что во время известных
событий получили травмы
около 100 сотрудников пра�
воохранительных органов,
которых били «прутами,
ледорубами и другими при�
способлениями» (на днях
министр внутренних дел
Анатолий Кулешов утверж�
дал, что злые журналисты
били сотрудников милиции
фото� и видеокамерами!).

— С противоположной
стороны пострадало с деся�
ток граждан. И то я не ис�
ключаю, что они получили
режущие ранения, когда
били стекло в Доме прави�
тельства или когда убегали,
где�то споткнулись, — зак�
лючил Барсуков.

Удивительное выходит
дело. Весь мир с ужасом на�
блюдал кадры, как озверев�
шие «блюстители закона»
месили без разбору стари�
ков и женщин, как избитые
в кровь люди молили спец�
назовцев пощадить соб�
ственный народ. Однако, по
версии МВД, выходит, что
настоящими жертвами бес�
предела стали как раз воо�
руженные до зубов бойцы
спецназа.

Вот только я что�то не
припомню ни одного кадра,
где бы демонстранты желез�
ными прутами и ледоруба�
ми, как отмечал Барсуков,
избивали «доблестных» за�
щитников правопорядка.
Даже в одиозном фильме
«Плошча. Железом по стек�
лу» не появилось ни одного
кадра, где бы «разъяренная
толпа» забросала спецназов�
цев хотя бы снежками (уж
надо думать, будь таковой,

его обязательно бы встави�
ли в этот «шедевр мировой
документалистики»).

Интересно также, попал
ли в список тех десяти пост�
радавших гражданских экс�
кандидат в президенты Вла�
димир Некляев, избитый
еще на подступах к площа�
ди? Хотя, если даже и попал,
то очевидно в разряд тех, кто
«споткнулся, когда убегал».
Ну, бывает ведь так: посколь�
знулся, упал, потерял созна�
ние, очнулся – тюрьма КГБ.

А Майя Абрамчик, ока�
завшаяся в больнице с раз�
дробленной ногой? Она, на�
верное, вначале уложила
ледорубом с десяток сотруд�
ников правоохранительных
органов, потом разбила стек�
ла в Доме правительства, ну
а после, осознав содеянное,
сама переломала себе в не�
скольких местах ногу и по�
просила друзей отнести
себя в автозак?

Странным образом полу�
чается, что число жертв «бес�
чинствующей толпы» среди
стражей правопорядка спо�
собно увеличиваться по ме�
рее отдаления событий.
Просто фантасмагория ка�
кая�то. 20 декабря на пресс�
конференции министр внут�

ренних дел Кулешов заявил,
что в результате несанкцио�
нированной акции оппози�
ции пострадало более 30 со�
трудников милиции.

Позднее заместитель
начальника Республиканс�
кого госпиталя МВД Алла
Кудлач озвучила уже иную
цифру. Согласно ее данным,
всего в медицинское учреж�
дение был доставлен 91 че�
ловек, из них 85 сотрудни�
ков МВД и солдат внутрен�
них войск, а также 6 граж�
данских лиц.

И вот несчастных
«жертв гражданского про�
извола» уже сотня. Не знаю,
как вам, но мне становится
страшно. Если так дальше
пойдет, то скоро счет пой�
дет на тысячи. А там…

При этом возникает за�
кономерный вопрос: кто же
тогда нас охраняет, если хо�
рошо экипированные стра�
жи правопорядка не могут
справиться с безоружной
толпой, уступая им в схват�
ке один к десяти? Как же тут
спасть спокойно, когда ма�
лолетки (ведь, по словам
милицейского руководства,
именно они были основны�
ми участниками акции) из�
бивают натренированных
громил в касках со щитами.

Страшно мне за нашу
родину.
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«Жить надо по сред�
ствам», — заявил Алек�
сандр Лукашенко в чет�
верг на внеочередной сес�
сии Палаты представи�
телей Национального
собрания, по сути, по�
вторив свое недавнее по�
слание правительству.
Примечательно, что
этот призыв звучит из
уст Александра Григо�
рьевича как минимум с
1999 года. Вот только
«жить по средствам»
почему�то все никак не
получается.

— Хочу предупредить,
что использование привле�
ченных средств должно
быть рачительным и пре�
дельно эффективным. В
этой связи требую от Сове�
та министров положить ко�
нец наращиванию дополни�
тельных долговых обяза�
тельств государства, — зая�
вил Лукашенко в четверг на
внеочередной сессии Пала�
ты представителей Нацио�
нального собрания Белару�
си при представлении пре�
мьер�министра.

И настойчиво предупре�
дил: “Жить надо по сред�
ствам”.

По сути, президент по�
вторил свое недавнее по�

слание правительству на
совещании по вопросам
развития белорусской
экономики, когда катего�
рически запретил брать
“дурацкие заимствова�
ния”.

— Жить надо по сред�
ствам. Никаких печатаний
денег, никаких заимствова�
ний, хватит, — дословно
сказал президент.

В момент произнесения
этих речей полным ходом
шел сбор заявок для очеред�
ного размещения еврообли�
гаций под огромные про�
центы…

Не хотелось бы утомлять
читателя цитатами, но все
же приведем парочку.

“Страна должна и будет
жить по средствам, не влезая
в долги, сокращая бюджет�
ный дефицит и эмиссию. Это
задача всех без исключения
государственных органов и
правительства”. Нет�нет, это
не цитата из вчерашнего выс�
тупления Александра Григо�
рьевича. Это отрывок из его
послания Национальному со�
бранию в 1999 году.

С тех пор, как мы можем
видеть, минуло 12 лет, вот
только риторика главы го�
сударства осталась неиз�
менной. Зато изменились
долговые обязательства на�
шей страны.

Окончание на с.4
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На внеочередной сес�
сии Палаты представи�
телей при представлении
премьер�министра Алек�
сандр Лукашенко снова
заявил, что белорусская
оппозиция готовила госу�
дарственный переворот,
отметив, что если бы
«громил» не остановили,
то они бы могли дорвать�
ся до оружия. Также он
рассказал, что думает о
западных санкциях и что
некоторые «спят и ви�
дят» в Польше.

– Мы опубликовали часть
документов, которые нам ста�
ли известны. И все смогли
убедиться, что оппозиция го�
товила государственный пере�
ворот, – заявил Лукашенко,
сообщает interfax.by. – Имен�
но так – не больше и не мень�
ше.

При этом он снова отме�
тил, что «все планировалось
под плотным контролем неко�
торых иностранных спец�
служб».

– О некоторых мы сказа�
ли, пусть они и отбрыкивают�
ся. Но если я говорю, значит,
есть факты, – констатировал
Лукашенко. – Были заранее
расписаны бизнес�планы, за�
готовлены сметы. Часть де�
нег, которые им дали хозяе�
ва, наши «свядомыя» как все�
гда разворовали, а те, что ос�
тались, потратили на подго�
товку погрома.

Отвечая на вопрос, кто
привел погромщиков к Дому

правительства, Лукашенко
сказал: «Ответ очевиден – это
отдельные бывшие так назы�
ваемые кандидаты в прези�
денты и их доверенные лица».

При этом он заявил, что
во время событий 19 декабря
прошлого года «власть дей�
ствовала в рамках закона».

– Так, как и должна дей�
ствовать любая ответственная
власть – жестко и решитель�
но, – сказал он, призвав заду�
маться, «а что было бы, если
бы этих громил не останови�
ли, если бы им дали полную
волю и они, не дай Бог, дорва�
лись бы до оружия».

Лукашенко напомнил
уроки истории: «Все крова�
вые революции и гражданс�
кие войны начинаются с
обычного хулиганства».

Для полной картины бес�
чинств, о которых говорит
Лукашенко, не хватает выс�
казываний министра внут�
ренних дел Анатолия Куле�
шова. По его версии, озвучен�
ной журналистам в среду, он
лично видел оружие в руках
участников митинга на пло�
щади Независимости. Прав�
да, потом уточнил, что это
были, к примеру, топорики.
Приводим один из эпизодов
его диалога с журналистами:

– Толпа была настолько
агрессивна, градус кипения
настолько был поднят на вы�
соту, что кому�то находяще�
муся там сотруднику мили�
ции в форме было бы удобнее
сказать: «Лучше я не пойду в
следующий раз на акцию,
для того, чтобы не носить эту
форму, чтобы не сталкивать�
ся лицом к лицу вот с этой
буйной, неуправляемой тол�
пой». Там была просто масса

людей, которая ставила перед
собой цель одну, и она обще�
известна.

– Не было такого… Не
было… Зачем вы обманывае�
те? Вы сами были на площа�
ди?

–Был и в оперативном
штабе и на площади. И все
видел…

Следует отметить, что та�
кие заявления высших дол�
жностных лиц государства
звучат на фоне скорого при�
нятия санкций на Западе.
Парламентская Ассамблея
Совета Европы (ПАСЕ) уже в
четверг рассмотрит ситуа�
цию в Беларуси и по итогам
обсуждения примет конкрет�
ную резолюцию, а 31 января
вопрос о санкциях рассмотрят
министры иностранных дел
стран ЕС.

По этому поводу Лука�
шенко заявил депутатам, что
не боится никаких санкций
со стороны Запада.

– Пугаете визами, санк�
циями? Господь с вами. Я в
визовых ограничениях живу
десятки лет – ничего не слу�
чилось. Не надо нас пугать, –
заявил он, сообщает
interfax.by. – Никакого тупи�
ка нет, мы преодолели очеред�
ной барьер в выстраивании
своего суверенитета.

Также он поделился поли�
тике отношений с Западом,
Россией и Польшей.

– В Польше некоторые
спят и видят: граница не там.
Граница возле Минска. Ста�
лин не там границу провел, –
сказал Лукашенко. – Дело не
в демократии. Еще не умер�
ло поколение, которое не очу�
халось от немецкой «демок�
ратии».

Он подчеркнул, что его
задача – защищать конститу�
ционный строй.

– Может быть, нас убьют,
свернут голову, но мы не сда�
димся, – сказал глава госу�
дарства.

– Если кто�то думает, что
мы будем пытаться избавить�
ся полностью от России и пол�
зать на коленях перед Евро�
пой – это не наш путь, – зая�
вил Лукашенко. – Мы долж�
ны видеть свою цель и будем
идти к этой цели.

Он заметил, что после со�
бытий 19 декабря появились
предположения различных
наблюдателей о том, что Бела�
русь «теперь от России никуда
не денется: сейчас они его тут
задушат, задавят и так далее».
Лукашенко назвал это непра�
вильным подходом и отметил,
что никогда не играл на соотно�
шении Россия�Запад.

– Мы никогда не хотели
деваться никуда ни от Запа�
да, ни от России. Наша судь�
ба такая – быть связующим
мостом, и мы будем прово�
дить такую политику, – ска�
зал он.

«Не кровожадный» пре*
зидент

Лукашенко заявил, что
экс�кандидат в президенты
Андрей Санников и журнали�
стка Ирина Халип могут в
любой момент выйти из след�
ственного изолятора.

– Страдают по поводу не�
коего ребенка. Чего вы в след�
ственном изоляторе сидите?
Три вопроса, три ответа – и
идите, – сказал он. – Правда в
том, что этого ребенка никто
реально не смотрел. Один – в
Москве, второй – в Вашингто�
не, а бабушка с дедушкой
смотрели этого ребенка, что
продолжают делать и сейчас.

При этом Лукашенко под�
черкнул, что он «не кровожад�
ный».
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Мастоўскую актыв�

істку БХД Аленк Даві�
довіч выклікаюць на па�
сяджэнне камісіі па спра�
вах непаўнагадовых і
пагражаюць адабраць у
яе двух яе дзяцей.

Як паведамляе прэс�
служба БХД, скарга была
напісаная падчас агітацыі і
датычылася факту ўдзелу у
агітацыйнай кампаніі Аляк�
сандра Лукашэнкі замеж�
ных грамадзянаў падчас так
званага аўтапрабегу “За Бе�

ларусь”, які распачынаўся
з Піцера і праходзіў па
шмат якіх гарадах Беларусі.
У Мастах сустрэчу ўдзель�
нікаў гэтага аўтапрабега ар�
ганізоўвала Мурына.

Алена Давідовіч была ся�
род падпісаўнаў гэтай
скаргі. Жанчына таксама
ўдзельнічала ў агітацыйнай
кампаніі Віталя Рымашэўс�
кага, а падчас галасавання
была назіральніцай на ўча�
стку.

Алена адна выхоўвае
двух дзетак: пяцігадовую

дзяўчынку і гадавалага
хлопчыка. І адразу пасля за�
канчэння выбарчай кампаніі
на яе распачаўся ціск. 27
снежня да яе прыйшла
інспектар па справах непаў�
нагадовых і склала акт аб аб�
следаванні ўмоваў пражы�
вання дзяцей. У Алены Да�
відовіч таксама пыталіся, ці
не пакідае тая дзяцей адных
дома. Правамернасць такой
праверкі інспектар патлума�
чыла наяўнасцю нейкай
ананімкай ад жыхароў дома
пра тое, што Алена неналеж�

ным чынам выконвае баць�
коўскія абавязкі.

Сама Алена сцвяджае,
што такога ніколі не было.
Яна не стаіць на ўліку так
званых сацыяльна недобра�
надзейных бацькоў, ды і
ўмовы пражывання дзетак
інспектар прызнала адпа�
веднымі ўсім нормам.

Такія захады з боку орга�
наў Алена звязвае з яе ўдзе�
лам у выбарчай кампаніі і не
выключае асабістай помсты
ёй намесніцы старшыні рай�
выканкама Мурынай.
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Если ЕС хочет
иметь влияние на си�
туацию в Беларуси, он
должен ввести эконо�
мические санкции. Об
этом в Financial Times
пишут исполнитель�
ный директор органи�
зации Freedom House
Дэвид Крэмер и стар�
ший директор про�
грамм в «Немецком
фонде Маршалла –
США» Йорг Форбриг.

Предлагаем вашему
вниманию весь текст в пе�
реводе inosmi.ru.

«После сфальсифици�
рованных выборов декаб�
ря прошлого года, жест�
кое закручивание гаек и
крутые меры властей
лишь добавило страданий
и без того пребывающей
на осадном положении бе�
лорусской демократичес�
кой оппозиции, граждан�
скому обществу и СМИ. В
ответ министры Европей�
ского Союза, как ожида�
лось, в понедельник дол�
жны были одобрить новый
запрет на въезд и замора�
живание активов самого
Александра Лукашенко,
белорусского диктатора,
и более чем ста пятидеся�
ти его приспешников.
Шаг сделан, но его недо�
статочно. Теперь пора на�
нести удар по г�ну Лука�
шенко там, где будет боль�
но — по экономике.

ЕС заслуживает ува�
жения за этот решитель�
ный шаг, представляю�
щий собой радикальное
изменение по сравнению
с его предшествующей
двухлетней кампанией по
“привлечению” г�на Лука�
шенко. Эта политика про�
валилась, и на ее место
пришли новые обещания
увеличить поддержку де�
мократических сил в стра�
не. Но можно сделать еще
больше в плане оказания

давления с целью продви�
жения реформ, а также с
целью добиться свободы
для десятков политзаклю�
ченных, удерживаемых
белорусским КГБ. Осво�
бождение двух известных
заключенных в выходные
не оставляет сомнения,
что режим Лукашенко
поддается такому давле�
нию.

Чтобы добиться осво�
бождения заключенных и
оказать давления с целью
добиться широких пере�
мен, Запад должен теперь
принять меры экономи�
ческого характера против
Минска. Подпитываемый
массовыми российскими
субсидиями и растущи�
ми бизнес�связями с Ев�
росоюзом, белорусский
диктатор смог купить по�
литическое молчаливое
согласие своего народа.
Доходы также позволяют
ему содержать обширный
аппарат служб безопасно�
сти.

Однако материальное
положение г�на Лукашен�
ко стало в последнее вре�
мя менее стабильным, что
создает отличную воз�
можность для примене�
ния давления. Россия на�
чала поэтапно отказывать�
ся от субсидий в виде де�
шевых нефти и газа, в то
время как некогда вполне
современная белорусская
продукция стала менее
конкурентоспособной за
годы отсутствия инвести�
ций и реформирования
экономики страны. Чтобы
залатать дыры в бюджете,
Минск берет займы в оше�
ломляющих масштабах,
только за последние три
года увеличив государ�
ственный долг страны в
три раза. Разрекламиро�
ванная “белорусская мо�
дель” все больше развали�
вается. Это уязвимые ме�
ста, которыми США и Ев�
ропейскому Союзу нужно
воспользоваться.

Во�первых, ЕС должен
заморозить активы бело�
русских компаний и их
подразделений, которы�
ми владеет государство
(читай Лукашенко). США
доказали, что такие меры
работают, три года назад,
когда были блокированы
вклады нефтяной монопо�
лии “Белнефтехим”, что
вынудило г�на Лукашен�
ко освободить политзак�
люченных.

Во�вторых, Евросоюз
должен пересмотреть
свое использование бело�
русских экспортных това�
ров. Продажа, в основ�
ном, в Европу, нефтехи�
мической продукции
обеспечивает значитель�
ную часть белорусских
доходов. Дизельное топ�
ливо, производимое на
белорусских предприяти�
ях, при всем при том, со�
ставляет всего 1% от все�
го дизельного топлива,
используемого в ЕС. Пре�
рывание торговли нане�
сет мало вреда самому
Европейскому Союзу, но
станет серьезной эконо�
мической проблемой для
г�на Лукашенко. Белару�
си также скоро понадо�
бится заемное финанси�
рование, по мере того как
запасы ее истощаются, а
долги требуют обслужи�
вания. Пока не будут ос�
вобождены новые полит�
заключенные, Европейс�
кому Союзу нужно отру�
бить кредитную линию.
А международные финан�
совые институты, такие
как Европейский банк ре�
конструкции и развития
(ЕБРР), Международный
валютный фонд (МВФ) и
Всемирный банк (ВБ),
должны последовать это�
му примеру.

Наконец, г�н Лука�
шенко долгое время зави�
сел от темных дел в сфере
продажи оружия для по�
полнения своей казны. В
последнее время появи�

лись обвинения в том, что
Беларусь продала ракет�
ные системы Ирану, а са�
молеты, предоставленные
Беларуси и пилотируе�
мые белорусами, бомби�
ли французскую военную
базу во время гражданс�
кой войны в Кот�д’Ивуаре
в 2004 году. Такие сдел�
ки тоже должны быть в бу�
дущем блокированы. По�
мимо выгоды в плане бе�
зопасности, которую при�
несет такой шаг, это так�
же осушит важный ис�
точник доходов режима.

Кто�то, возможно, вы�
разит обеспокоенность,
заявив, что подобными
жесткими мерами ЕС и
США натолкнутся на про�
тиводействие России (ко�
торая считает Беларусь
входящей в ее сферу ин�
тересов), а другие выска�
жут предположение, что
подобные меры, имею�
щие характер наказания,
просто вынудят Лукашен�
ко отдаться в руки Моск�
вы. Но ни один из аргу�
ментов не должен мешать
действию. Россия скеп�
тически взирает на г�на
Лукашенко, и вряд ли бу�
дет мстить и платить тем
же. В прошлом санкции
вводились из�за того, как
плохо г�н Лукашенко об�
ращается со своим наро�
дом, а не в зависимости от
того, плохими или хоро�
шими были отношения
между Минском и Моск�
вой. И этот подход не дол�
жен меняться.

Карательные меры, ко�
торые мы предлагаем,
поддерживаются белорус�
скими демократически�
ми силами. Они знают,
что сейчас — самое время
закрутить гайки в отно�
шении последнего дикто�
ра Европы. Пока волна
свободы движется от Ту�
ниса к Египту и дальше,
Европа должна помочь
тем, кто жаждет этой сво�
боды на ее собственных
границах — и противодей�
ствовать угрозе, которую
представляет г�н Лука�
шенко для свободы и прав
человека в Беларуси и вне
ее».
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Если в далеком 1999
году внешний долг Бела�
руси составлял 2 369,5
млн. USD (и, по словам Лу�
кашенко, уже тогда этого
было достаточно), то к
2010�му он достиг 23 млрд
171 млн долларов США.
Выходит, за 12 лет жить
по средствам мы так и не
научились? А ведь так ста�
рались.

“Жизнь требует от нас
научиться жить по сред�
ствам и рационально рас�
поряжаться каждым зара�
ботанным рублем”, — ве�
щал Александр Лукашен�

КККККак Лукак Лукак Лукак Лукак Лукашенкашенкашенкашенкашенко жил «по средствам»о жил «по средствам»о жил «по средствам»о жил «по средствам»о жил «по средствам»
ко, выступая с посланием
белорусскому народу и
Национальному собранию
в 2007 году.

Хотя почему не научи�
лись? Определенных успе�
хов в этом деле президент
все же добился. Напри�
мер, когда заставил жить
по средствам инвалидов,
пенсионеров, сирот и про�
чих «иждивенцев». Имен�
но под этим лозунгом про�
шла кампания по ликви�
дации льгот.

«Жить нужно по сред�
ствам, — взывал к совес�
ти граждан президент. —
Говорят, это непопуляр�
ные меры. Популярность
нельзя смешивать с попу�

лизмом. Существующая
система льгот для боль�
шинства людей погоды не
делает».

Так страна, вернее, ее
часть в лице незащищен�
ных слоев населения, за�
жила по средствам. Высту�
пая с новогодним послани�
ем в 2008 году Александр
Григорьевич наконец при�
знал:

«Трудности научили
нас жить по средствам, бе�
режно, по�хозяйски, с лю�
бовью относиться к своему
Отечеству. Период выжи�
вания уже пройден».

Хотелось бы восклик�
нуть: «Ура, товарищи!»,
но вскоре выяснилось,

что у каждого свое пред�
ставление о жизни по
средствам. В понимании
президента этими самы�
ми «средствами» вполне
могут быть, например,
кредиты МВФ. А что?
Ведь Александр Григорь�
евич никогда и не гово�
рил, что по СВОИМ сред�
ствам.

О том, за чей счет жила
все это время страна, было
написано немало. Нынеш�
ний год не исключение:
евробонды, российские
субсидии, не за горами,
думается, и новые, ска�
жем, китайские, кредиты.
Что поделаешь, если жить
по средствам у Лукашен�
ко лучше всего получает�
ся за чужой счет?

Как «профукали» 25 миллиардовКак «профукали» 25 миллиардовКак «профукали» 25 миллиардовКак «профукали» 25 миллиардовКак «профукали» 25 миллиардов
ПАВЕЛ ДМИТРИЕВ

Невероятных «успе�
хов» в деле приватиза�
ции достигла наша стра�
на за последние три года:
по данным Госкомите�
та по имуществу, из
155 ОАО, готовящихся
к приватизации, приня�
то решение о продаже
акций… 16 ОАО. Самым
красноречивым приме�
ром приватизации по�
белорусски стала ситу�
ация с ОАО «Бархим».

По данным госкомитета
по имуществу, в Беларуси
за 2008�2010 годы план при�

ватизации выполнен на
10%. Так, за три года пла�
нировалось продать 155
ОАО, однако принято реше�
ние о продаже акций всего
16 ОАО. Такие вот мощные
результаты трехлетней ра�
боты правительства.

Как известно, на основа�
нии отдельных решений
президента в этот период
продавались акции ОАО
“БПС�банк”, ЗАО “БеСТ”
(оператор мобильной связи).
Ну и еще кое�что по мелочи.

Однако самым красноре�
чивым примером того, как
понимают приватизацию в
Беларуси является ситуа�
ция с ОАО «Бархим», в ко�
торое государство вложило
за 3 года Br25 млрд.

— У меня такое впечат�
ление, что у “Бархима” не�
радостная перспектива, —
высказал предположение
вице�премьер правитель�
ства Беларуси Сергей Ру�
мас. — Думаю, что продать
его за средства, которые
были вложены в последние
три года, вряд ли удастся.
Вице�премьер напомнил,
что предприятия дважды
безрезультатно выставля�
лось на аукционные торги.

— Тот инвестор, которо�
му отказали в продаже “Бар�
хима”, построил в Осипови�
чах завод и во втором квар�
тале запускает его. Этот за�
вод по мощности в 8 раз боль�
ше производства на “Бархи�
ме”, — заключил Румас.

Вот так просто за три
года спустили в никуда 25
млрд. Но даже не это самое
смешное. Готовому платить
деньги инвестору показали
большую фигу. К счастью,
он этот удар пережил и даже
вполне достойно. А вот го�
сударство вновь оказалось у
разбитого корыта.

И так, похоже, проходит
приватизация по всей стра�
не. В нерентабельные пред�
приятия вкладываются бе�
зумные деньги в надежде,
что инвесторы отвалят боль�
шой куш за такой «лако�
мый» кусок. Те почему�то
отказываются брать такое
«добро» за такие деньги.
Зато у властей появляется
лишний повод рассказать о
том, как в стране делается
все, чтобы не допустить «без�
мозглой приватизации».

КККККооооолебания курса или девальвация исподтишклебания курса или девальвация исподтишклебания курса или девальвация исподтишклебания курса или девальвация исподтишклебания курса или девальвация исподтишка?а?а?а?а?
Игорь ПОТАПЧУК

На днях шеф Нацио�
нального банка Петр
Прокопович вновь уве�
рял соотечественников
в стабильности белорус�
ского рубля. Однако за
январь он подешевел по
отношению к валютной
корзине больше, чем за
весь 2010 год!

– В течение всей пяти�
летки курс будет ста�
бильным и предсказуе�
мым, – пообещал Проко�
пович.

Верите ли вы этому че�
ловеку?

На 2011 год для бело�
русского рубля установлен
коридор по отношению к
корзине валют – плюс�ми�
нус 8%. Однако результаты
первого месяца наводят на
тревожные размышления.

За январь белорусский
рубль подешевел по отноше�
нию к корзине валют на
2,39%. Казалось бы, мело�
чи. Но, во�первых, это боль�
ше, чем за весь прошлый
год (1,78%). А, во�вторых,
если такая динамика сохра�
нится, то по итогам 2011�го
рубль «похудеет» пример�
но на 30%!

Конечно, нельзя утверж�
дать, что наша нацио�
нальная валюта будет весь
год вести себя так же, как в
январе. Не исключено, что
результаты первого месяца
можно списать на обычные
колебания курса. Но насто�
раживает то, что рубль по�
дешевел как раз тогда, ког�
да давление на него было
наименьшим. Пока неизве�
стно, стало ли население в
январе чистым продавцом
валюты, как прогнозировал
Нацбанк, но уж точно физ�
лица не скупали доллары и
евро в таких объемах, как в
декабре. Кроме того, объем
экспорта по итогам месяца,

скорее всего, будет суще�
ственно ниже, чем в декаб�
ре, поскольку российская
нефть стала поставляться в
Беларусь только в после�
дних числах января. Зна�
чит, валюты для оплаты за
«черное золото» потребова�
лось значительно меньше,
чем обычно.

Напомним также, что
многие независимые экс�
перты еще в 2010 году про�
гнозировали, что после вы�
боров Беларусь ждет деваль�
вация – только на этот раз
она не одномоментная, а
плавная. Январские резуль�
таты свидетельствуют в
пользу этой версии.

Окончание.
Начало на с.1
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Всеми возмоВсеми возмоВсеми возмоВсеми возмоВсеми возможными мерами стабильностьжными мерами стабильностьжными мерами стабильностьжными мерами стабильностьжными мерами стабильность
рррррууууубля мобля мобля мобля мобля можно поддержно поддержно поддержно поддержно поддержжжжжать на поать на поать на поать на поать на полглглглглгода−года−года−года−года−гододододод
Геннадий КОСАРЕВ

Коридор колебаний
курса белорусского руб�
ля к корзине инвалют
постепенно будет су�
жаться и за его пределы
Нацбанк не выйдет ни в
2011 году, ни следующие
четыре года, уверяет
председатель правления
Национального банка
Петр Прокопович. На�
сколько реальны пред�
сказания главы Нацбан�
ка?

В 2011 году Нацио�
нальный банк уменьшил ко�
ридор колебаний обменного
курса белорусского рубля к
стоимости корзины иност�
ранных валют до плюс/ми�
нус 8% от центрального

значения, равного стоимос�
ти корзины на начало 2011
года. В 2010 году этот кори�
дор составлял плюс/минус
10%.

Бывший глава Нацбан�
ка, доктор экономических
наук, профессор Станислав
Богданкевич считает, что
одна из задач заявления
Петра Прокоповича – «ус�
покаивать население на ва�
лютном рынке страны». А
вот говорить о реалистично�
сти таких обещаний в ны�
нешней белорусской ситу�
ации, по мнению Станисла�
ва Богданкевича, не прихо�
дится.

— Если в стране огром�
ный дефицит внешнеторго�
вого баланса, если денежная
масса в национальной валю�
те растет быстрее, чем про�
изводство товаров, то это
неминуемо ведет к диспро�

порции в экономике, кри�
зису и трудностям с обеспе�
чением стабильности валю�
ты, — констатирует эксперт
«Завтра твоей страны». —
Дефицит внешнеторгового
баланса от 6 до 8 миллиар�
дов долларов, рост денеж�
ной массы, опережающий
рост валового продукта в не�
сколько раз – это все свиде�
тельства нестабильности.

Как отмечает эксперт, по
официальной статистике,
на целый ряд товаров народ�
ного потребления первой не�
обходимости за прошлый
год цены выросли на 20�
35%. В конце прошлого года
Нацбанк выпустил так на�
зываемой кредитной эмис�
сии на сумму более 20 трил�
лионов рублей и направил
их на повышение ликвидно�
сти ведущих коммерческих
банков.

— Это пустые деньги, и
они не могут не приводить
к обесценению рубля. Но
какое�то время держать
рубль, конечно же, можно,
— считает Станислав Бог�
данкевич. — Можно брать
дополнительные кредиты,
продавать собственность,
созданную предыдущими
поколениями. Но это путь в
тупик, путь на ограничен�
ный период времени.

По прогнозам эксперта,
эти меры позволяют под�
держать стабильность руб�
ля на полгода–год. Но Петр
Прокопович строит оптими�
стичные планы сразу на пя�
тилетку. Хотя всего около
месяца назад он заявлял,
что невозможно обеспечить
стабильность экономики в
валютной сфере в условиях
роста дефицита внешнетор�
гового баланса.

Чем занималось сельскЧем занималось сельскЧем занималось сельскЧем занималось сельскЧем занималось сельское хое хое хое хое хозяйство?озяйство?озяйство?озяйство?озяйство?
Сергей БАЛАЙ

Одним из провальных
показателей работы
правительства в 2010
году стало сельское хо�
зяйство. Кто знает, не
оказался ли этот пункт
решающим в судьбе быв�
шего премьера, чересчур
увлекшегося либерализа�
цией? Неутешительны�
ми были и достижения в
рамках реализации про�
граммы развития и воз�
рождения села.

По словам Александра
Лукашенко, ежегодно го�
сударство тратило на сель�
ское хозяйство огромные
средства – полмиллиарда
долларов. Программу раз�
вития и возрождения села
«вынесли за скобки кризи�
са», сняли почти все нало�
ги. Государственная под�
держка белорусскому
сельхозпроизводителю
была сопоставима с анало�
гичными мерами в стра�
нах Евросоюза.

Однако, согласно циф�
рам, которые ежегодно при�
водит Национальный стати�
стический комитет РБ, от�

рицательное сальдо внеш�
ней торговли сельскохозяй�
ственной продукцией соста�
вило 3,5 миллиарда долла�
ров.

Буквально тут же, ут�
верждая новый план на
следующую пятилетку,
Александр Лукашенко за�
являет: «У нас нет време�
ни на раскачку. За бли�
жайшие пять лет необхо�
димо реально выйти на ев�
ропейский уровень произ�
водства, интенсивно мо�
дернизировать весь агро�
промышленный комп�
лекс… Именно на это дол�
жна быть нацелена новая
программа развития села
на 2011–2015 годы».

Возникает вопрос, чем
же тогда занималось сельс�
кое хозяйство во время двух
предыдущих программ?

Провальным оказался и
план роста производитель�
ности отрасли на 2010 год.
Объем производства сель�
скохозяйственной продук�
ции в хозяйствах всех ка�
тегорий увеличился к
уровню 2009 года на 2%
при прогнозе роста на 2010
год – на 10–11%. И это при
том, что выходя на цифры,
официальная статистика
обычно «опускает» факт

дотирования сельского хо�
зяйства, перерасчет инф�
ляции и других показате�
лей, которые в лучшем
случае нивелируют дости�
жения с предыдущим го�
дом.

Показательным оказал�
ся прошлогодний разговор
Александра Лукашенко с
губернатором Витебской об�
ласти Александром Косин�
цем:

Лукашенко: Ты мне ска�
жи о прибыли, рентабельно�
сти, деньгах

Косинец: …В сельском
хозяйстве рентабельность
7,6%. С дотациями. Если
бы без дотаций, было бы
минус 7, 6%

Лукашенко: Короче, ты
работаешь убыточно в сель�
ском хозяйстве, и если бы
не государство…

Косинец: …естественно
Лукашенко: …была бы

труба. Так я понимаю? Зна�
чит ты – иждивенец!

Косинец: Вся страна в
таком состоянии!

Похожее мнение нео�
днократно озвучивал и ны�
нешний губернатор Грод�
ненской области, бывший
министр сельского хозяй�
ства и продовольствия Бела�
руси Семен Шапиро.

– Госрегулирование
сдерживает эффективное
развитие отрасли, – счита�
ет экономист Леонид Злот�
ников. – В первую очередь
эффективность сельского
хозяйства зависит от фор�
мы собственности. Бело�
русское сельское хозяй�
ство нуждается в реформи�
ровании, а не в строитель�
стве агрогородков. Практи�
ка показывает, что разви�
вать агрогородки, или спе�
циализировать области на
производстве тех или
иных культур ошибочна.
Низкая рентабельность в 2�
3% по сути является ре�
зультатом субсидирова�
ния, при этом не учитыва�
ется рентабельность, инф�
ляция.

Сегодня сельское хозяй�
ство — самая субсидируе�
мая отрасль белорусской
экономики. Сравнивая с та�
кими отраслями, как инду�
стрия, строительство,
транспорт, создается впе�
чатление, что белорусское
село превратилось в своеоб�
разную «черную дыру», ко�
торая бесследно поглощает
вложенные в нее ресурсы и
средства. Изменит ли эту
ситуацию очередная про�
грамма развития села?
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Минск пытается навязать ЕвросоюзМинск пытается навязать ЕвросоюзМинск пытается навязать ЕвросоюзМинск пытается навязать ЕвросоюзМинск пытается навязать Евросоюзууууу
свой сценарийсвой сценарийсвой сценарийсвой сценарийсвой сценарий
Александр СТАРИКЕВИЧ

Из СИЗО КГБ выпу�
щен Владимир Кобец,
возглавлявший предвы�
борный штаб Андрея
Санникова. Генераль�
ный прокурор заявляет,
что готов поддержать
изменение меры пресече�
ния для журналистки
Ирины Халип. А Алек�
сандр Лукашенко обви�
няет Запад в финансиро�
вании государственного
переворота в Беларуси и
одновременно заявляет
о готовности к диалогу
и компромиссу. Что бы
это значило?

…В среду вечером я бе�
седовал с финским журна�
листом Теппо Тилликайне�
ном, который сейчас гото�
вит репортаж о ситуации в
Беларуси. Помимо всего
прочего гостя из Скандина�
вии интересовали возмож�
ные варианты развития со�
бытий.

– Вполне вероятно, что до
конца недели (то есть нака�
нуне 31 января, когда евро�
союзовские министры бу�
дут принимать решение о
санкциях в отношении офи�
циального Минска) освобо�
дят одного�двух�трех арес�
тованных по делу о «массо�

вых беспорядках», – пред�
положил я.

Не Бог весть какой про�
гноз – этот ход лежал на по�
верхности.

Программа�минимум
была выполнена уже утром
в четверг. А вот как скоро
окажутся на свободе осталь�
ные политзаключенные, во
многом зависит от того, на�
сколько адекватной окажет�
ся реакция Запада.

Увы, на сегодняшний
день никакого давления из�
нутри белорусские власти
не ощущают. Единствен�
ным сдерживающим фак�
тором для них является по�
зиция Запада. А Евросоюз
проявил небывалое ранее
единство в оценке событий
в Беларуси.

Это стало неприятным
сюрпризом для Лукашенко
и К. Попытки расковырять
какую�нибудь щель в ЕСов�
ском заборе и вбить туда
клин на данный момент ока�
зались безрезультатными.
Даже «друг Сильвио» ска�
зал, что Италия не будет воз�
ражать против санкций в
отношении белорусского
руководства.

Для Минска же сейчас
критически важно вернуть
возможность играть на про�
тиворечиях внутри Евросо�
юза. Освобождение одного�
двух�трех узников создает
почву для дискуссий меж�
ду западными политиками

о том, какая тактика по от�
ношению к Александру
Лукашенко будет наиболее
эффективна в сложивших�
ся условиях? Вводить сан�
кции и в жесткой форме
требовать выпустить всех
политзаключенных или во�
зобновлять диалог с главой
Беларуси, мягко убеждая
его, что для всех будет луч�
ше, если обвиняемые в
организации массовых бес�
порядков окажутся на сво�
боде?

А чтобы Евросоюзу было
проще сделать выбор, па�
раллельно с освобождени�
ем одного из арестованных
Александр Лукашенко об�
рушился на Запад с очеред�
ной порцией гневных пре�
тензий, давая понять, что
ситуация может изменить�
ся к худшему даже по срав�
нению с нынешним плачев�
ным положением. И в то же
время, горстями разбрасы�
вая обвинения, руководи�
тель Беларуси как бы слу�
чайно обронил фразу: «Да�
вайте искать компромисс,
но, честно признавая, как
все произошло».

Теперь у лоббистов Лу�
кашенко в Европе есть по�
вод поднять голову. «Вот
видите, он не безнадежен,
готов к компромиссу и даже
делает жесты доброй воли».

Но доброй волей здесь и
не пахнет – это расчетливый
ход в надежде навязать За�

паду свою игру. Выпуская
одного узника, официаль�
ный Минск провоцирует
торг по поводу судьбы ос�
тальных. Если ЕС купится
на эту уловку, хвост вновь
начнет вертеть собакой, как
это уже было в 2008�2010 гг.
Последствия известны.

На мой взгляд, сохраняя
единую и принципиальную
позицию по отношению к
руководству Беларуси, Ев�
росоюз может добиться го�
раздо большего. Александр
Лукашенко уже пожинает
первые плоды своих внеш�
неполитических «успехов».
Оставшись один на один с
Россией, он вынужден при�
нимать условия, которые
диктует Москва, что пре�
красно проиллюстрировали
результаты переговоров по
нефти.

Лукашенко срочно нуж�
дается в расширении про�
странства для маневров –
чтобы он мог вновь лавиро�
вать между Востоком и За�
падом. Поэтому нормализа�
ция отношений между ЕС
и Беларусью сейчас куда
важнее для руководства пос�
ледней. И это создает непло�
хие предпосылки для ско�
рого освобождения ВСЕХ
политзаключенных. Если
только Евросоюз в очеред�
ной раз не наступит на ста�
рые грабли и не позволит
Минску реализовать свой
сценарий.

РебРебРебРебРебууууус от Лукс от Лукс от Лукс от Лукс от Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
Сергей БАЛАЙ

В одной из недавних
речей Александр Лука�
шенко упомянул о некой
стране, где выборы за�
кончились гораздо пе�
чальнее, чем в Беларуси.

Выступая в Палате пред�
ставителей 28 января, глава
государства загадал ребус,
сравнив позицию Евросою�
за в отношении Беларуси и
неназванной страны: «Я об
этом говорю тем, кто дума�
ет, что мы могли поступить
иначе. Тот, кто не думает,
что у европейцев, у Запада
нет двойных стандартов. Я

не буду называть страну. Со�
всем недавно там прошли
выборы, которые определя�
ли власть в стране. Сопоста�
вимая страна по населению,
чуть меньше по территории.
Что произошло назавтра?
Оппозиция, вооружившись,
бросилась на Дом прави�
тельства. Что сделали право�
охранительные органы? Рас�
стреляли толпу. Погибли
люди, искалеченные и ра�
ненные, еще никто не знает
сколько. Так где же принци�
пиальность европейцев? Что,
там своя диктатура, а здесь
не своя?»

Какую же страну имел
ввиду Александр Лукашен�
ко? Проанализировав собы�

тия последних нескольких
лет, «Салідарнасць» при�
шла к выводу: вероятно,
глава Беларуси имел ввиду
Армению и выборы, состо�
явшиеся там 3 года назад.

Массовые протесты про�
тив нарушений, сопровож�
давших выборы 19 февраля
2008 года, прошли в Ерева�
не и были организованы сто�
ронниками кандидата в
президенты Левона Тер�
Петросяна. В ходе разгрома
митингующих силовиками
погибло 9 демонстрантов и
один представитель поли�
ции (в результате разорвав�
шейся у него в руках грана�
ты), около 300 человек по�
лучили ранения различной
степени тяжести.

Примечательно, что
официальные СМИ Арме�

нии показали арматуру и
оружие, найденные в палат�
ках на площади Свободы в
Ереване. Однако материалы,
отснятые независимыми
журналистами, наглядно
показали, что всё это добро
для «картинки» приносили
полицейские после разгона
палаточного городка.

Реакция со стороны
ОБСЕ, ПАСЕ и Европарла�
мента на армянские события
оказалась, скажем так, край�
не сдержанной. Почему же
события в Беларуси вызва�
ли на Западе такой резонанс?
На этот вопрос недавно отве�
тил российский политолог
Федор Лукьянов: «Беларусь
– это часть Европы и страна,
которую ЕС рассматривает
сквозь призму своих норм и
ценностей».



7Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 1 лютага 2011 | №196

КОММЕНТАРИИ

Кремль уКремль уКремль уКремль уКремль ударил ниждарил ниждарил ниждарил ниждарил ниже Чавесае Чавесае Чавесае Чавесае Чавеса
Александр КЛАСКОВСКИЙ

Мало того что с За�
падом пособачились,
так еще и под опору Бе�
ларуси в третьем мире
Москва заложила фугас.
Это следует из неофици�
альных подробностей
нефтяных соглашений…

Беспошлинное сырье
бывает только в мышелов*
ке

В «Белнефтехиме» и
«Транснефти» условия, на
которых российское черное
золото наконец потекло с 25
января в Беларусь, раскры�
вать отказываются: мол,
коммерческая тайна. Но
шила в мешке не утаишь.

Просто белорусской сто�
роне хвастаться нечем: Мос�
ква выкрутила руки, «на�
клонила». Российские ком�
пании будут получать га�
рантированный навар — так
называемую премию в 46
долларов на каждой тонне
поставок.

Эксперты, как сообщает
«Интерфакс�Запад», счита�
ют, что эта «дополнитель�
ная премия представляет
собой деформированную
экспортную пошлину на
нефть».

Короче, вот тебе, бабуш�
ка, и Юрьев день! Все раз�
глагольствования о беспош�
линной нефти оказались
пустым звуком. Москва на�
мерена забрать свое не мы�
тьем, так катаньем.

И еще один любопытный
момент вырисовывается из
комментария компетентно�
го анонима — участника
нефтяного рынка — агент�
ству «Интерфакс�Запад».

Оказывается, разрекла�
мированная Путиным сум�
ма нефтяных субсидий Бе�
ларуси — пресловутые
4,124 миллиарда долларов
— рассчитана исходя из за�
купки всего объема поста�
вок, предусмотренного топ�
ливно�энергетическим ба�
лансом так называемого со�
юзного государства. А имен�
но — 21,7 миллиона тонн в
год.

В Минске замахнулись
на такой объем, надо ду�
мать, по принципу «запас
беды не чинит». А на деле
рассчитывали разбавлять

сырье от восточной соседки
нефтью от Чавеса, а то и от
Ахмадинежада с Алиевым.

Но теперь, в трактовке
осведомленного источника,
картина вырисовывается
такая: если фактический
импорт нефти из России
будет меньше балансового,
то пропорционально станет
снижаться размер субси�
дий и расти сумма «пре�
мии» российским компани�
ям. Из белорусского карма�
на, естественно.

«Цель данной формулы
— полностью забрать в рос�
сийский бюджет дельту
между расчетным объемом
предполагаемых пошлин от
экспорта нефти и фактичес�
ким поступлением экспор�
тных пошлин на белорус�
ские нефтепродукты», —
поясняет эксперт.

По его словам, «форму�
ла в части субсидирования
работает при условии им�
порта всего согласованного
объема нефти, то есть она
стимулирует к отказу от
диверсификации импорта
нефтяного сырья».

Оба�на, вот где собака за�
рыта!

Операция по принужде*
нию к нефти

Если выразить наворо�
ченные формулировки спе�
ца политической метафо�
рой, то Кремль сейчас про�
водит в отношении Белару�
си операцию по принужде�
нию к нефти. Своей нефти.
Иначе говоря, подрубает
под корень наметившуюся
было в этом плане альтерна�
тиву.

Когда пошли танкеры
от Чавеса с сырьем для бе�
лорусских НПЗ, в Москве
сначала стебались по типу
«за морем телушка полу�
шка, да рубль перевоз».
Потом ерничанье приутих�
ло. Стало видно, что про�
ект не такой уж безмозг�
лый. А что: танкерные пе�
ревозки стоят не запре�
дельно, Украина готова
прогонять черное золото по
божескому тарифу, порты
стран Балтии даже конку�
рируют за перевалку зао�
кеанской нефти…

К тому же Минск закру�
тил дела с собственной до�
бычей нефти в Иране, стал
подбивать клинья насчет ее
импорта к азербайджанско�

му лидеру Алиеву, ухватил�
ся за своповую схему поста�
вок с Каспия. С Киевом, ка�
жется, нашли общий язык
по поводу запуска в обрат�
ном (а точнее, изначально
задуманном) направлении
трубы Одесса — Броды.

Чавес же как рубаха�па�
рень широким жестом по�
обещал 30 миллионов тонн
нефти в ближайшие три
года. Уже одно это вдвое
снижало бы потребность Бе�
ларуси в поставках из Рос�
сии.

Понятно, в принципе
Москва нашла бы куда тол�
кнуть эти объемы, но тут
ведь еще и большая полити�
ка! Чем сильнее энергети�
ческая привязка синеокой
республики к России, тем
проще ее руководству дик�
товать свои условия по все�
му спектру взаимоотноше�
ний.

Куда он денется с под*
водной лодки?

И вот тут скандальный
финал белорусских прези�
дентских выборов стал цар�
ским подарком Кремлю.
Теперь, когда с Западом от�
ношения у Минска хуже
некуда, российским элитам
самое время действовать по
формуле «куда он денется с
подводной лодки».

Ставка на третий мир
казалась белорусскому на�
чальству палочкой�выруча�
лочкой в дискомфортных
условиях зажатости между
Кремлем и Западом. Ниче�
го, мол, нефть даст друг Ча�
вес, а кредиты — Китай. И
свой товар будем толкать на
рынки «развивающихся
стран».

Теперь, как видим, Рос�
сия методично отсекает бе�
лорусского партнера от не�
фтяной альтернативы. Хо�
тите пряников�преферен�
ций — выбирайте весь
объем у нас!

Пока мы имеем дело
лишь с неофициальной
информацией об услови�
ях контрактов с Россией,
подчеркнула в интервью
для Naviny.by белорус�
ский эксперт в вопросах
нефтяного рынка Татьяна
Манёнок. Эти условия мо�
гут корректироваться.
«Но в принципе стремле�
ние российской стороны
завязать белорусского

партнера на своих нефтя�
ных поставках очевидно»,
— подчеркнула собесед�
ница.

По ее словам, российс�
кие компании, кроме того
что просто заинтересованы
в максимальной прибыли на
поставках, не утратили ин�
тереса к белорусским НПЗ.
Минск же мог бы более ус�
пешно отстаивать свои по�
зиции на переговорах с
Москвой, будь белорусская
нефтянка способной при�
быльно работать в истинно
рыночных условиях, по ми�
ровым ценам, отмечает эк�
сперт.

Действительно, тогда
закупай нефть на бирже —
и в ус не дуй. Но сегодня
этого нет, и потому соско�
чить с российской нефтя�
ной иглы все проблема�
тичнее.

При тех жестких усло�
виях, что выставляет Моск�
ва, венесуэльский нефтяной
вектор если и сохранится,
то «не в решающих для Бе�
ларуси объемах», спрогно�
зировал в интервью для
Naviny.by минский обозре�
ватель�международник Ро�
ман Яковлевский.

Нетрудно предвидеть,
что такими же капканами
будут обставлены и другие
альтернативы. Так, Москву
явно нервирует слишком
широкое сотрудничество
Минска с Пекином, особен�
но по военным вопросам.

К слову, забрав себе стро�
ительство АЭС, Россия уже
в какой�то мере потеснила
китайцев на белорусском
плацдарме.

В принципе, весь проект
Единого экономического
пространства, столь усерд�
но продвигаемый Пути�
ным, направлен де�факто на
то, чтобы ослабить белорус�
скую многовекторность, а
проще говоря — возможно�
сти геополитического лави�
рования. Если и не погло�
тить синеокую, то, по край�
ней мере, привязать намер�
тво к России.

Наскоком «взять
Минск» московским страте�
гам не удалось. Теперь же
— самое благоприятное вре�
мя для того, что называется
тихой сапой. И впрямь,
трудно куда�то деться с той
подводной лодки, в которой
Минск упрямо продолжает
себя задраивать после 19
декабря 2010 года.
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

«Белхимпрофсоюз» в последний момент«Белхимпрофсоюз» в последний момент«Белхимпрофсоюз» в последний момент«Белхимпрофсоюз» в последний момент«Белхимпрофсоюз» в последний момент
«выкину«выкину«выкину«выкину«выкинул» БНП из кл» БНП из кл» БНП из кл» БНП из кл» БНП из кооооолдоглдоглдоглдоглдоговораовораовораовораовора

На ОАО «Нафтан»
28 января после целого
года кропотливой рабо�
ты был подписан кол�
лективный договор.

С предложением заклю�
чить единый коллективный
договор выступил нанима�
тель. Оба профсоюза после
непродолжительной дискус�
сии согласились. Решение о
том, что колдоговор на «На�
фтане» будет единым и бу�
дет подписан тремя сторона�
ми – нанимателем, «Белхим�
профсоюзом» и БНП – было
зафиксировано документаль�
но. Затем последовала долгая
и кропотливая работа Комис�
сии по заключению колдого�
вора, в которую вошли пред�
ставители всех трех сторон.

– Мы работали весь 2010
год и январь 2011�го, вклю�
чительно по 28 января, –
рассказал Praca�by.info акти�
вист первички БНП работни�
ков ОАО «Нафтан» Геннадий
Ворона. – Последнее заседа�
ние Комиссии состоялось 28
января в 9 часов утра. В этот
же день была проведена и кон�
ференция трудового коллек�
тива, регистрация участни�
ков которой началась в 10 ча�
сов, сразу после заседания
Комиссии. И вот на этом за�
седании Комиссии, которое,
кстати сказать, было назна�
чено накануне, 27 января,
хотя все вопросы по колдого�
вору были уже согласованы,
встает председатель первич�
ки «Белхимпрофсоюза» Оль�

га Роговская и заявляет, что
они отказываются подписы�
вать совместный с нами кол�
лективный договор.

По словам профсоюзного
активиста, в БНП были не�
которые подозрения, что что�
то подобное может произой�
ти. Однако «Белхимпрофсо�
юз» до последнего момента
никак не выдавал свои наме�
рения.

– Могу больше сказать.
Похоже, что и для предста�
вителей администрации это
заявление было неожидан�
ным. Утверждать не буду, но,
судя по реакции представи�
телей нанимателя на заявле�
ние председателя первички
«Белхимпрофсоюза», могу
допустить, что и для них это
стало новостью, – отметил
Геннадий Ворона.

В независимом профсо�
юзе очень расстроены по�
ступком коллег из «Белхим�
профсоюза».

– Это очень неприятная
история, – поделился своим
впечатлением профсоюзный
активист. – Могу сказать, что
такой поступок сродни преда�
тельству. Ведь мы работали
весь год, так же как и они. Бо�
лее того, мы не настаивали на
подписании единого коллек�
тивного договора. Мы могли
весь этот год вести перегово�
ры по подписанию отдельно�
го договора между нашим
профсоюзом и нанимателем.

В этой ситуации пер�
вичке БНП придется потра�
тить дополнительное время

и усилия на то, чтобы под�
писать с нанимателем от�
дельный договор. В любом
случае, БНП может исполь�
зовать текст уже готового
договора, который был раз�
работан совместной трехсто�
ронней комиссией.

– Мы можем считать, что
это и наш договор. Ведь мы
точно так же работали над
ним весь год до последнего
часа, – считает профсоюз�
ный активист.

БНП не согласился с тем,
чтобы колдоговор был подпи�
сан только прогосударствен�
ным профсоюзом. В профсо�
юзе уверены, что таким обра�
зом независимый профсоюз
хотят вытеснить из процесса
социального партнерства.

«Белхимпрофсоюз» вы�
нес вопрос о делегировании
только ему права подписания
документа на конференцию
трудового коллектива. Боль�
шинство делегатов конферен�
ции поддержало прогосудар�
ственный профсоюз. Это и
понятно, большая часть ра�
ботников являются членами
прогосударственных профсо�
юзов, ведь туда их записыва�
ют автоматически при по�
ступлении на работу. А неза�
висимым профсоюзам при�
ходится увеличивать член�
ство своих организаций в ус�
ловиях давления, а бывает,
что и угроз со стороны нани�
мателей и власти.

– Я считаю, что с нами
поступили подло. Нас про�
сто выкинули, причем сде�

лали это в последний мо�
мент, чтобы у нас не было
времени что�то изменить, –
сказал Геннадий Ворона.

На конференции высту�
пил глава Федерации проф�
союзов Беларуси, членской
организацией которой явля�
ется «Белхимпрофсоюз»,
Леонид Козик.

По словам очевидцев,
Козик похвалил делегатов,
сказав, что они поступили
правильно, потому что есть
рекомендации ФПБ о том,
чтобы коллективные догово�
ра подписывали представи�
тели более многочисленных
профсоюзов.

К сожалению, бывший
замглавы Администрации
президента за 8 лет нахожде�
ния на посту руководителя
профцентра так и не смог уяс�
нить, что такое права трудя�
щихся и права профсоюзов.
Действительно, право подпи�
сания профсоюзных соглаше�
ний может быть отдано более
представительным организа�
циям, но только в том случае,
если все остальные с этим со�
гласны, если есть доверие,
если есть уверенность в том,
что интересы работников не
будут преданы так же, как
были преданы коллеги из не�
зависимого профсоюза.

– Самое печальное, что
нас подставляют наши кол�
леги, профсоюзники, и так
подло, – резюмировал акти�
вист БНП Геннадий Ворона.

www.praca*by.info

www.praca*by.info

Представители МинюстаПредставители МинюстаПредставители МинюстаПредставители МинюстаПредставители Минюста
без предупреждения пришли в офис СПМбез предупреждения пришли в офис СПМбез предупреждения пришли в офис СПМбез предупреждения пришли в офис СПМбез предупреждения пришли в офис СПМ

Представители Ми�
нистерства юстиции без
предупреждения о воз�
можном визите пришли
27 января в офис СПМ и
потребовали предоста�
вить им протоколы засе�
даний Совета профсоюза
за последних два года.

Офис СПМ находится в
одном помещении с офисом
Белорусского Конгресса де�
мократических профсоюзов.

Как сообщает сайт
www.bkdp.org, заместитель

председателя БКДП Нико�
лай Канах, пояснил пред�
ставителям Минюста, что в
отсутствие председателя
СПМ Василия Левченкова,
который постоянно прожи�
вает в городе Барань, никто
не имеет права предостав�
лять документы профсоюза.

По словам Николая Ка�
наха, сотрудники мини�
стерства пояснили свои дей�
ствия тем, что не получили
ответ на направленное в ад�
рес профсоюза письмо.

Председатель БКДП
Александр Ярошук, ком�

ментируя ситуацию, назвал
действия Минюста «бесце�
ремонным вмешательством
в дела профсоюза».

– Подобные деяния Ми�
нистерства юстиции явля�
ются бесцеремонным вме�
шательством в дела профсо�
юза и нарушают нормы, ра�
тифицированной Белару�
сью Конвенции Междуна�
родной организации труда
№ 87 о свободе объедине�
ния, – цитирует председа�
теля Конгресса сайт
www.bkdp.org. – Я предуп�
редил представителей Ми�

нюста, что очередной наезд
на независимые профсоюзы
может дорого стоить для бе�
лорусских властей. Как из�
вестно наша страна за нару�
шение прав профсоюзов уже
лишена торговых префе�
ренций Евросоюза. Между�
народное профсоюзное дви�
жение продолжает при�
стально следить за развити�
ем событий в Беларуси и
готово к принятию еще бо�
лее жестких решений. Не
следует испытывать судьбу.


